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Ⅰ アンケート調査の概要 

１ 調査の目的 

本調査は、「第２次橋本市生涯学習推進計画」の策定にあたって、市内の生涯学習やスポーツに関わ

る団体等に対し、活動を進めるにあたっての課題や今後必要な支援等をうかがうことで、生涯学習及

びスポーツによるコミュニティの形成・強化に向けた個別の課題や施策のアイデア・方向性を抽出し、

計画策定の基礎資料とするために実施しました。 

 

２ 調査概要 

項目 団体アンケート調査 

調査対象者 市内の生涯学習やスポーツに関わる団体等 

調査期間 令和６年 12月４日（水）～令和７年１月 24日（金） 

調査方法 郵送配布・郵送回収・ＷＥＢ回答による本人記入方式 

配布数 477件 

有効回収数 337件 

有効回収率 70.6％ 

 

３ 報告書の見方 

◇回答結果の割合「％」は有効サンプル数に対して、それぞれの回答数の割合を小数点以下第２位で

四捨五入したものです。そのため、単数回答（複数の選択肢から１つの選択肢を選ぶ方式）であっ

ても合計値が 100.0％にならない場合があります。このことは、本報告書内の分析文、グラフ、表

においても反映しています。 

◇複数回答（複数の選択肢から２つ以上の選択肢を選ぶ方式）の設問の場合、回答は選択肢ごとの有

効回答数に対して、それぞれの割合を示しています。そのため、合計が 100.0％を超える場合があ

ります。 

◇図表中において「不明・無回答」とあるものは、回答が示されていない、または回答の判別が困難

なものです。 

◇図表中の「ｎ（number of case）」は、集計対象者総数（あるいは回答者限定設問の限定条件に該当

する人）を表しています。 

◇本文中の設問の選択肢は簡略化している場合があります。 

◇「その他」「不明・無回答」を除き、回答の高いもの第１位に網掛けをしています。 

◇集計対象者数（ｎ値）が少ない（10件未満）クロス集計について、コメント対象外としています。 
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Ⅱ アンケート調査結果 

問１ あなたの団体の分野について選んでください。（あてはまるものに○） 

「スポーツ・運動・レクリエーション」が 45.1％と最も高く、次いで「福祉・ボランティア活動」が

12.8％となっています。 

 

「その他」の内容 

絵手紙（2件） トールペイント 

新舞踊（2件） 日本舞踊、詩吟 

写真（2件） パソコン技術の向上 

踊りの練習 パソコン操作して作成したり… 

紀の国やっちょん パソコン勉強スキルを身につける 

芸術 発達障害児の育成 

研究協議会 防災関係の出前講座 

憲法の学習 観光 

更生保護活動 写真撮影講座 

高齢者健康麻雀 動物愛護 

算数・数学 武道 

書道  

 

  

11.3 

6.2 

7.1 

4.7 

6.8 

1.2 

2.7 

2.7 

1.8 

9.8 

0% 20% 40% 60%

音楽

美術

文芸・文学

芸能（伝統芸能、演劇など）

手芸・工芸

洋裁・和裁・着付

料理

茶道・華道

囲碁・将棋

地域活動

全体（n=337）

1.8 

3.9 

7.1 

9.5 

12.8 

1.8 

1.8 

45.1 

8.3 

0.0

0% 20% 40% 60%

女性参画・ジェンダー

家庭・子育て支援

児童・青少年活動支援・

学校支援

高齢者・生きがい

福祉・ボランティア活動

環境・消費生活・自然科学

語学・国際

スポーツ・運動・

レクリエーション

その他

不明・無回答
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問２ 団体の会員数について、あてはまるものを選んでください。（ひとつだけ○） 

「～10人」が 38.3％と最も高く、次いで「11～20人」が 29.4％となっています。 

 

問３ 会員の中でもっとも多い（活動が盛んな）年代について、あてはまるものを選んでください。 

（ひとつだけ○） 

「70歳代」が 44.5％と最も高く、次いで「60歳代」が 17.2％となっています。 

 

  

38.3 29.4 12.2 5.9 13.9 0.3 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体（n=337）

～10人 11～20人 21～30人 31～40人 41人以上 不明・無回答

15.4 

0.6 

1.5 

3.9 

3.9 

17.2 

44.5 

8.3 

0.0

2.1 

2.7 

0% 10% 20% 30% 40% 50%

10歳代

20歳代

30歳代

40歳代

50歳代

60歳代

70歳代

80歳代

90歳以上

幅広い世代で均等

不明・無回答

全体（n=337）

 

 

団体アンケートに回答してくれた 67.7％が２０人以下で活動している団体でした。ま

た、会員の中で最も高い年代は 70代で 44.5％と、60代が 17.2％、１０代の 15.4％

です。 

なお、本報告書には記載できませんでしたが、６０代、７０代はどの団体でも活躍してい

る一方で、１０代が活躍している団体は、「児童・青少年活動支援・学校支援」「地域活動」

「スポーツ・運動・レクリエーション」が高くなっていました。 

 

ポイント① 20 人以下で活動している団体が 67.7％。10 代が活躍してい

る団体は？ 
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問４ あなたの団体が活動されている市内の施設について、主なものを選んでください。 

（○は３つまで） 

「公民館」が 70.3％と最も高く、次いで「学校施設（小中学校内の体育館・運動場など）」が 21.7％

となっています。 

 

「その他」の内容 

教育文化会館（7件） 高校 

保健福祉センター（4件） 個人宅 

地域集会所（3件） スーパー 

保健福祉センター、教育文化会館（2件） 杉村公園 

アザレア（2件） ドリーム会館（専有道場） 

産業文化会館（2件） 橋本市市民活動センター 

集会所（2件） 病院及び個人宅 

集会所、公園 毎日地区コミュニティセンター年一回公民館 

市所有の山林・私有の遊休農地 三石台北集会所 

神野々ふれあい会館 民間施設 

カラオケルーム 市所有の建物 

紀北青少年の家 市民活動支援センター 

教育会館（高野口） 集会所や地域 

区の集会所 小学校内の学童専用の施設 

健康保険センター  

 

  

70.3 

0.6 

0.3 

21.7 

17.5 

4.2 

0.3 

13.6 

0.6 

0.3 

0% 20% 40% 60% 80%

公民館

図書館

子ども館・児童館

学校施設（小中学校内の体育館・運動場など）

社会体育施設（上記学校施設以外の体育館・

グラウンド・運動公園など）

福祉施設

民間のカルチャーセンター

その他

利用していない

不明・無回答

全体（n=337）
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問５ あなたの団体の活動年数について、あてはまるものを選んでください。（ひとつだけ○） 

「20年以上」が 46.9％と最も高く、次いで「10年以上～20年未満」が 30.9％となっています。 

 

  

1.5 

3.0 

4.7 

11.3 

30.9 

46.9 

1.8 

0% 10% 20% 30% 40% 50%

１年未満

１年以上～３年未満

３年以上～５年未満

５年以上～10年未満

10年以上～20年未満

20年以上

不明・無回答

全体（n=337）
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問６ あなたの団体の活動回数について、あてはまるものを選んでください。（ひとつだけ○） 

「月に２～３回程度」が 27.9％と最も高く、次いで「週に１回程度」が 22.6％となっています。 

活動年数別にみると、〔１年以上～３年未満〕では「週に２回以上」「月に２～３回程度」、〔20年以上〕

では「週に２回以上」、その他の区分では「月に２～３回程度」が最も高くなっています。 

 

 

 

「その他」の内容 

時期により異なる 月に８回 

月に１～２回 週に 6回 

月に 20回以上 年一度 

月に３～４回（2件） 不定期 

月に４回（3件） 
７月～９月中はほぼ毎日、それ以外の時期は

月１回、施設等から依頼があれば不定期 

  

19.0 

22.6 

27.9 

19.0 

6.2 

4.7 

0.6 

0% 5% 10% 15% 20% 25% 30%

週２回以上

週に１回程度

月に２～３回程度

月に１回程度

年に数回程度

その他

不明・無回答

全体（n=337）

週
２
回
以
上

週
に
１
回
程
度

月
に
２
～

３
回
程
度

月
に
１
回
程
度

年
に
数
回
程
度

そ
の
他

不
明
・
無
回
答

    19.0     22.6     27.9     19.0      6.2      4.7      0.6

 １年未満（n=5）       0.0     40.0       0.0     40.0     20.0       0.0       0.0

 １年以上～３年未満（n=10）     30.0     10.0     30.0     20.0     10.0       0.0       0.0

 ３年以上～５年未満（n=16）     18.8     25.0     31.3      6.3      6.3     12.5       0.0

 ５年以上～10年未満（n=38）     23.7     15.8     44.7     15.8       0.0       0.0       0.0

 10年以上～20年未満（n=104）      7.7     23.1     36.5     24.0      2.9      4.8      1.0

 20年以上（n=158）     25.9     24.7     17.7     16.5      8.9      5.7      0.6

単位：％

 全体（n=337）

活
動
年
数
別
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問７ 日頃の活動の成果を発揮する場（発表会や大会参加など）はありますか。（ひとつだけ○） 

「ある」が 77.4％、「ない（検討を含む）」が 22.6％となっています。 

活動回数別にみると、〔年に数回程度〕では「ない（検討を含む）」が「ある」を上回っており、その

他の区分では「ある」が「ない（検討を含む）」を上回っています。 

 

 

  

77.4 22.6 0.0 

0% 20% 40% 60% 80% 100%

全体（n=337）

ある ない（検討を含む） 不明・無回答

あ
る

な
い

（
検
討
を
含
む

）

不
明
・
無
回
答

    77.4     22.6       0.0

 週２回以上（n=64）     89.1     10.9       0.0

 週に１回程度（n=76）     69.7     30.3       0.0

 月に２～３回程度（n=94）     85.1     14.9       0.0

 月に１回程度（n=64）     75.0     25.0       0.0

 年に数回程度（n=21）     47.6     52.4       0.0

 その他（n=16）     68.8     31.3       0.0

単位：％

 全体（n=337）

活
動
回
数
別
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問７で「ある」と回答した団体のみ 

問８ どのような場で活動の成果を発表または参加しますか。（○は３つまで） 

「公民館の行事」が 56.3％と最も高く、次いで「市の主催行事」が 34.1％となっています。 

 

「その他」の内容 

FMはしもとでの講話 市老連主催行事 

文化会館にて年一回●展 団体のウォークイベント 

体育館での合同体操各教室発表 ボランティア体験フェア 

市民病院内で展示 朝日民踊大会（ＮＨＫホール） 

紀北合唱祭 橋本市でのおどり初めの盆踊り大会を主催 

同スポーツの交流会など 当協会主催の試合への参加 

独自の大会 奉納狂言等 

施設、病院及び個人宅での活動 各単位民児協の定例会、研修でのグループ討議等 

小学校への出前授業、社会福祉協議会の主催行事 全国学童保育研究集会等 

県の研修会 ボランティア体験フェア 

（高野口協会フェスティバル）（JA）（デイ・サービス） 

 

  

56.3 

34.1 

20.7 

8.0 

2.3 

5.7 

31.0 

8.0 

1.1 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

公民館の行事

市の主催行事

団体独自の発表会・展示会

地域（自治会や商店街など）の行事

小中学校の行事

福祉施設での発表

大会・試合への参加

その他

不明・無回答

全体（n=261）

 

 

団体の日頃の活動の成果を発揮する場所として、「公民館の行事」が 56.3％と最も高

くなりました。もちろん、公民館では活動の成果を発揮できない団体（主に野外のスポー

ツなど）もあると思いますが、多くの団体が公民館を活用していることがうかがえます。 

公民館をうまく活用できていない自治体がある中で、橋本市の団体活動において、公

民館は重要な存在と言えます。 

ポイント② 公民館は団体活動を行ううえで重要な存在 
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問７で「ない（検討を含む）」と回答した団体のみ 

問９ 成果発表や大会に参加しない理由を教えてください。（○は３つまで） 

「活動内容が発表などに適さない」が 60.5％と最も高く、次いで「発表・参加をしたいと考えていな

い」が 22.4％となっています。 

 

「その他」の内容 

料理を作るだけなので発表できない 

指導者の不足 

研修内容を学校教育や社会教育に生かす 

発表するテーマに遭遇しない。 

コロナ前は年に一度フェスティバルに参加をしていましたが、メンバー全員が 60 才以上で人の集まる活

動に不安をおぼえた為。 

総会で成果を発表している。 

公民館文化祭り等、お茶会したいと思っている。 

選手、保護者の大会への負担が大きい。 

昔は公民館の行事があったが現在はなくなった 

公民館主催の文化祭で、以前は手話サークルが手話通訳を担っていたが最近は福祉課の派遣に変更された 

 

  

1.3 

3.9 

2.6 

22.4 

10.5 

7.9 

60.5 

14.5 

0.0

0% 20% 40% 60% 80%

発表・参加方法がわからない

発表・参加する場所がない

発表・参加する費用がない

発表・参加をしたいと考えていない

現時点では成果が未熟で発表・参加できない

現在、発表・参加を検討中である

活動内容が発表などに適さない

その他

不明・無回答

全体（n=76）
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問 10 あなたの団体が現在抱える課題はどのようなものがありますか。（○は３つまで） 

「会員が高齢化している」が 57.0％と最も高く、次いで「会員数が減少している」が 52.2％となって

います。 

 

「その他」の内容 

Wi-Fi接続が出来るインターネット回線が出来ると、勉強が向上するかも。 

いつもお世話になっています。グラウンドですが、皆お年で草引きに困っています。よろしくお願い致し

ます。館の皆様にお世話になっています。 

いろんな楽器のサークルなどにあたり、一年間何とかやってきましたが、とても不安定です。唄を楽しみ

たい！指導者を！気軽に参加し、昔なつかしい歌、童謡など、楽しくうたいすごすための決まった指導者。

（楽器でのリード者）がいないです。（今年３月でピアノの先生がおやめになりました） 

会員中の小グループ化と会話不足化 

会員の高齢化で後継者問題もこれからの課題です。 

活動の内容の見直しをしている。 

活動場所が狭い 

活動場所の費用負担が今後課題 

活動発表に関する時間短縮の指示。 

紀ノ川 Gトイレが古い、ベンチが古い 

交通手段に困る。運転ができない（免許返納） 

52.2 

0.0

12.2 

57.0 

7.4 

0.9 

5.3 

2.4 

18.4 

3.9 

10.4 

8.9 

0.9 

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60%

会員数が減少している

会員数が増えすぎている

活動の費用が不足している

会員が高齢化している

活動・練習の場所が不足している

活動に必要な情報が不足している

他団体との交流が少ない

学習の成果を活用・発表する機会が少ない

リーダー・指導者が不足している

活動を普及するためのＰＲ方法がわからない

特になし

その他

不明・無回答

全体（n=337）
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「その他」の内容 

公民館使用料なしにしてほしい。 

公民館に来る為の交通手段（足）がない。若い者達と同居しても、働きに出ているので送ってもらえない。 

公民館の移転により、練習場所が遠くなり、会員数が減少している。 

公民館利用は月４回と定められていますが、空いている日、時があれば規定にこだわらず、使用させてほ

しい。高齢者の親睦に臨機応変に対応お願いしたいと思います。 

これから使用料も上がるし年金生活じゃやっていけない。 

人員は 10人位でよい。卓球台３台。公民館の使用料１回 500円、月額 2,000、年 24,000円、他の近隣の

町は無料である。 

団体活動の趣旨に伴わない行動の統制に苦労しています。 

月一回の例●会場への交通便がない。 

ネットワーク、Wi-Fiが使用出来ないので、学習内容が向上不足に成る。 

バリアフリーの充実化。2024年に入り、中央公民館の職員様の対応に心から感謝しております。活動がス

ムーズに行えるか否か、職員様のお顔ぶれにより大きく違ってくる印象がございます。毎年春はドキドキ。 

広く募集活動がしたい。 

料理の材料費の高騰で会費からオーバーしないよう工面するのが大変。 

練習場所（公民館）までの移動手段（車での送迎が必要） 

後継者が育たない、後継者不足 

職員の人手不足 

新規入会がない 

総合型地域スポーツクラブに対して行政の理解が少ない。 

民生委員児童委員のなり手不足 

 

  

 

 

現在、団体活動の持つ課題としては、「会員数の減少」「会員の高齢化」が 50％を上回

る状況となっています。高齢化により会員数が減少し、若い人が活動に参加しない状況

がうかがえます。 

また、この２つと比べると低い割合にはなりますが「リーダー・指導者が不足」「活動の

費用が不足」といった課題も上げられました。その他回答をみると、費用面について詳細

に記載している団体もあったことから、団体活動を継続していくうえで金銭面の負担が

大きな課題となっていることが分かります。 

ポイント③ 団体活動の持つ課題、それは…… 
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成果を発表する場別にみると、〔地域（自治会や商店街など）の行事〕〔大会・試合への参加〕では「会

員数が減少している」、その他の区分では「会員が高齢化している」が最も高くなっています。 

 

 

  

会
員
数
が
減
少
し
て
い
る

会
員
数
が
増
え
す
ぎ
て
い
る

活
動
の
費
用
が
不
足
し
て
い
る

会
員
が
高
齢
化
し
て
い
る

活
動
・
練
習
の
場
所
が
不
足
し

て
い
る

活
動
に
必
要
な
情
報
が
不
足
し

て
い
る

他
団
体
と
の
交
流
が
少
な
い

学
習
の
成
果
を
活
用
・
発
表
す

る
機
会
が
少
な
い

リ
ー

ダ
ー

・
指
導
者
が
不
足
し

て
い
る

    54.4       0.0     14.6     59.4      8.4      0.8      5.7      1.9     19.2

 公民館の行事（n=147）     53.7       0.0      7.5     68.7      4.8      1.4      5.4      1.4     15.6

 市の主催行事（n=89）     60.7       0.0     18.0     64.0      6.7      1.1      6.7      3.4     18.0

 団体独自の発表会・展示会（n=54）     42.6       0.0     11.1     66.7     14.8       0.0      9.3      1.9     27.8

 地域（自治会や商店街など）の行事（n=21）     61.9       0.0     19.0     47.6      9.5       0.0      4.8      9.5     19.0

 小中学校の行事（n=6）     66.7       0.0     16.7     66.7     33.3       0.0       0.0       0.0     16.7

 福祉施設での発表（n=15）     33.3       0.0       0.0     60.0     13.3      6.7      6.7     13.3      6.7

 大会・試合への参加（n=81）     65.4       0.0     24.7     40.7     13.6       0.0      4.9      2.5     21.0

 その他（n=21）     42.9       0.0     14.3     71.4      4.8       0.0      4.8       0.0      4.8
1

活
動
を
普
及
す
る
た
め
の

Ｐ
Ｒ
方
法
が
わ
か
ら
な
い

特
に
な
し

そ
の
他

不
明
・
無
回
答

     4.2      8.4      8.8      0.8

 公民館の行事（n=147）      4.8      8.8      7.5      1.4

 市の主催行事（n=89）      5.6      4.5      6.7      1.1

 団体独自の発表会・展示会（n=54）      9.3      7.4      9.3       0.0

 地域（自治会や商店街など）の行事（n=21）      4.8      9.5     19.0       0.0

 小中学校の行事（n=6）       0.0       0.0       0.0       0.0

 福祉施設での発表（n=15）      6.7      6.7     13.3       0.0

 大会・試合への参加（n=81）      3.7      7.4      7.4       0.0

 その他（n=21）       0.0      4.8     38.1       0.0

単位：％

 全体（n=261）

成
果
を
発
表
す
る
場

単位：％

 全体（n=261）

成
果
を
発
表
す
る
場
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問 11 橋本市の生涯学習やスポーツ振興に向けて、市にどのような支援を期待しますか。 

（あてはまるものすべてに○） 

「補助金の充実」が 32.9％と最も高く、次いで「団体活動に関する情報発信の支援」が 27.9％となっ

ています。 

 

  

27.9 

19.6 

25.8 

20.8 

32.9 

11.0 

10.1 

13.6 

6.2 

8.3 

16.6 

4.5 

0% 10% 20% 30% 40%

団体活動に関する情報発信の支援

生涯学習やスポーツ活動に関する情報の提供

練習や大会に使用する場所の整備

練習や大会に使用する場所の設備の管理充実

補助金の充実

指導者の斡旋・育成支援

スタッフやボランティアの斡旋・育成支援

新たな出会いや機会の創出

他団体との連携を行う際のコーディネート

その他

特にない

不明・無回答

全体（n=337）

 

 

参加者の費用負担が課題をポイント③に記載しました。こうしたことを踏まえ、市に対

してどのような支援を期待しているかを聞くと、「補助金の充実」が32.9％と最も高くと

なりました。 

この他、「情報発信の支援」、「練習や大会に使用する場所の整備」、「練習や大会に使用

する場所の設備の管理充実」が高い割合で求められていることが分かりました。 

（各課題で求める支援内容が異なっているため、詳細は本報告書の１４ページをご覧く

ださい。） 

こうしたことを解決していくと、団体活動に参加する人が増加する可能性があります。 

ポイント④ 団体活動を継続していくために求める支援 
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活動場所別にみると、〔公民館〕では「団体活動に関する情報発信の支援」、〔学校施設〕〔社会体育施

設〕では「練習や大会に使用する場所の整備」、〔福祉施設〕〔その他〕では「補助金の充実」が最も高く

なっています。 

成果を発表する場別にみると、〔公民館の行事〕では「団体活動に関する情報発信の支援」、〔福祉施設

での発表〕では「練習や大会に使用する場所の設備の管理充実」、〔大会・試合への参加〕では「練習や

大会に使用する場所の整備」、その他の区分では「補助金の充実」が最も高くなっています。 

団体が現在抱える課題別にみると、〔会員数が減少している〕〔活動の費用が不足している〕〔会員が高

齢化している〕では「補助金の充実」、〔活動・練習の場所が不足している〕では「練習や大会に使用す

る場所の整備」、〔他団体との交流が少ない〕では「生涯学習やスポーツ活動に関する情報の提供」、〔リ

ーダー・指導者が不足している〕〔活動を普及するためのＰＲ方法がわからない〕では「団体活動に関す

る情報発信の支援」、〔特になし〕では「特にない」、〔その他〕では「練習や大会に使用する場所の整備」

「補助金の充実」が最も高くなっています。 

 

 

※〔会員数が増えすぎている〕は n=0  

団
体
活
動
に
関
す
る
情
報
発
信

の
支
援

生
涯
学
習
や
ス
ポ
ー

ツ
活
動
に

関
す
る
情
報
の
提
供

練
習
や
大
会
に
使
用
す
る
場
所

の
整
備

練
習
や
大
会
に
使
用
す
る
場
所

の
設
備
の
管
理
充
実

補
助
金
の
充
実

指
導
者
の
斡
旋
・
育
成
支
援

ス
タ

ッ
フ
や
ボ
ラ
ン
テ

ィ
ア
の

斡
旋
・
育
成
支
援

新
た
な
出
会
い
や
機
会
の
創
出

他
団
体
と
の
連
携
を
行
う
際
の

コ
ー

デ

ィ
ネ
ー

ト

そ
の
他

特
に
な
い

不
明
・
無
回
答

    27.9     19.6     25.8     20.8     32.9     11.0     10.1     13.6      6.2      8.3     16.6      4.5

 公民館（n=237）     28.7     20.3     15.6     14.8     26.6     10.5      8.0     17.3      5.9     10.1     18.6      6.3

 図書館（n=2）   100.0     50.0     50.0     50.0     50.0     50.0     50.0   100.0     50.0     50.0       0.0       0.0

 子ども館・児童館（n=1）       0.0       0.0   100.0   100.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0

 学校施設（小中学校内の体育館・運動場など）
（n=73）

    30.1     21.9     50.7     34.2     41.1      9.6      6.8     12.3      9.6      9.6      8.2       0.0

 社会体育施設（上記学校施設以外の体育館・グラウ
ンド・運動公園など）（n=59）

    22.0     23.7     50.8     37.3     44.1     13.6     15.3      6.8      5.1      8.5     11.9       0.0

 福祉施設（n=14）     28.6     14.3     42.9     42.9     57.1     21.4     35.7     21.4     21.4       0.0      7.1       0.0

 民間のカルチャーセンター（n=1）       0.0       0.0       0.0   100.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0

 その他（n=46）     23.9     21.7     26.1     19.6     52.2      6.5     19.6     13.0      6.5      6.5     13.0       0.0

 利用していない（n=2）       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0       0.0   100.0       0.0

 公民館の行事（n=147）     27.9     17.0     16.3     14.3     23.1     12.2      6.1     18.4      5.4     10.2     19.0      6.1

 市の主催行事（n=89）     37.1     22.5     28.1     28.1     41.6      7.9     11.2     15.7      5.6      3.4     13.5      4.5

 団体独自の発表会・展示会（n=54）     38.9     20.4     20.4     22.2     40.7      9.3     13.0     20.4      9.3      9.3     14.8      1.9

 地域（自治会や商店街など）の行事（n=21）     33.3     28.6     33.3     23.8     47.6     19.0     23.8     19.0     23.8     14.3       0.0      4.8

 小中学校の行事（n=6）     33.3     33.3     33.3     33.3     16.7       0.0     16.7     16.7     16.7       0.0     16.7       0.0

 福祉施設での発表（n=15）     33.3      6.7     20.0     40.0     33.3     20.0     13.3     26.7      6.7      6.7      6.7      6.7

 大会・試合への参加（n=81）     27.2     17.3     55.6     38.3     44.4      7.4      6.2      1.2      6.2      2.5     13.6       0.0

 その他（n=21）     33.3      9.5     19.0      4.8     42.9      9.5     14.3     19.0     14.3     14.3      9.5      9.5

 会員数が減少している（n=176）     29.0     15.9     27.8     23.3     39.8     11.9      8.5     12.5      4.0      8.5     11.4      4.5

 活動の費用が不足している（n=41）     24.4     17.1     48.8     43.9     65.9     14.6      9.8     17.1      7.3      9.8      4.9      2.4

 会員が高齢化している（n=192）     25.5     17.7     17.7     17.2     30.7     11.5     11.5     14.6      5.7      8.3     18.8      4.7

 活動・練習の場所が不足している（n=25）     40.0     28.0     72.0     40.0     56.0     16.0     12.0     16.0     12.0     12.0       0.0       0.0

 活動に必要な情報が不足している（n=3）     66.7   100.0     33.3     33.3       0.0     33.3     33.3     66.7       0.0       0.0       0.0       0.0

 他団体との交流が少ない（n=18）     50.0     55.6     33.3     16.7     38.9     38.9     16.7     27.8     33.3       0.0       0.0       0.0

 学習の成果を活用・発表する機会が少ない（n=8）     62.5     37.5     12.5     12.5     37.5     12.5     12.5     12.5     12.5     12.5       0.0       0.0

 リーダー・指導者が不足している（n=62）     40.3     25.8     27.4     25.8     38.7     33.9     25.8     12.9     12.9     12.9      8.1      1.6

 活動を普及するためのＰＲ方法がわからない（n=13）     69.2     30.8     23.1     38.5     30.8     30.8     15.4     15.4     23.1      7.7       0.0       0.0

 特になし（n=35）     25.7     28.6     14.3      8.6     22.9      2.9      2.9     17.1      2.9      5.7     37.1      2.9

 その他（n=30）     33.3     16.7     36.7     20.0     36.7     13.3     16.7     13.3      3.3     20.0     10.0      6.7

団
体
が
現
在
抱
え
る
課
題

活
動
場
所

成
果
を
発
表
す
る
場

単位：％

 全体（n=337）
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「その他」の内容 

参加したいが足がない。一人では公民館に行けない人も。 

使用する備品の充実・活動に伴う移動手段の支援（マイクロバス等）→高齢のため。 

カラーコピー機を備えて頂けたら大変嬉しいです。バリアフリーの充実化。 

公的施設の無償化。特に公民館の無償化と運営の柔軟性。 

公民館の使用料金 

公民館の使用料を考え直して下げてほしい。 

公民館の使用料を無料にして頂けたらありがたいです。 

高齢化のため、車に乗れなくて退部するのが多い。コミュニティバスの充実をお願いします。 

高齢者を会員の我々が送迎している現在、スタッフも高齢者になったため心配する。責任有る運転は緊張

します。 

子ども達が披露できるイベントの開催 

子ども達に文化芸術スポーツ、学術、エンターテイメントなどの本物に触れたり、見たり、聴いたりする

機会を…憧れや夢を抱かせてあげられる機会を‥‥ 

施設を利用する時の使用料の免除 

シティーセールス課から橋本市の盆踊りをＰＲしてほしい 

社会教育施設の充実。利用料の改善 

私用する場所の移転により、高齢者が多く、物理的に参加が困難な人が増えた。活動したいのに、続けた

いのだが、出来ないのが残念である。 

使用料無料 

少しせまくなってきています。 

体育館の使用料を安くして欲しい。 

体操時の補助具の紹介と購入の補助 

ネットワーク、Wi-Fiが使用出来る様に希望します。 

メンバー育成の支援。 

令和８年度より施設使用料の値上げ案が提案されているとの事。年金生活者の生涯学習存続の為、現状維

持を懇願する。 

練習用具の支援 

各機関との連携による保育 

公民館のバレーを再開してほしい 

公民館を 4週だけでなく、5週目も使用を希望します。毎回楽しみにしてくださっているので、無いと残

念がられます。 

部活動地域移行 
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問 12 橋本市における生涯学習やスポーツ振興のために、市との協働や他団体との連携でできるこ

とはありますか。（自由記述）（協働や連携の例：「橋本市公民館まつり」や「すこやか橋本まなび

の日」など市内のイベントへの参画、他団体との合同の展覧会の開催、学校の授業支援など） 

 

■イベントへの参加について 

自由回答 

イベントへの参加（２件） 

「橋本市公民館まつり」で会員同士交流でき楽しんでいます。各公民館の運営委員の方々公民館まつりに

大変なお世話をくださっている事、感謝しています。 

「橋本市公民館まつり」には過去に参加した事があります。高野口公民館で活動していますが、昨年、今

年も高野口小学校５年生に「再織」の織物体験をしていただきました。体育館に織機を持って行き、生徒

さんに実際に織ってもらって約 20ｃｍ～50ｃｍの布を織り上げました。２クラスだったので２台の織機を

持って行き、交代で生徒さんが織ってくれました。授業時間は２時間使いました。出来上がった布はテー

ブルセンター、花瓶敷に使ってもらえます。地元の産業の原点となるものなので、楽しく学んでいただけ

たと思います。 

「みついしＤai好きプロジェクト」に参画。6/2.橋本市所有山林でスタンプラリーの実施。12/1.「話飲亭」

を開店:参加者に軽飲食物を無償提供し、コミュケーションの場作り。※今後も参画可能 

・「橋本市公民館まつり」への出品。 

・小中学校でのサマースクール等で作品作りのお手伝い。 

・橋本市公民館まつりには大方の人が短冊を出展してくれます。 

以前は公民館まつりにも参加していました。すこやか橋本まなびの日は、ずっと参加しています。 

依頼があり、橋本市公民館まつりに参加したことがある。 

絵画クラブは「橋本市公民館まつり」や「学文路地区総合文化祭」等で作品展示をさせて頂いています。

皆高齢ながら、出品に向けて楽しく絵を描いています。中には橋本市展に出品している人もいます。 

各地区公民館主催のイベントへの参加により地域とのつながりがあり、出前講座や応急手当講座依頼が近

年多くなっている。また小中学校の防災学習支援も７～８校と広がりをかかえています。他団体の開催に

あわせ、防災グッズなどの展示を行っています。 

学文路地区公民館の総合文化祭での演芸発表会部門に先生と共に出ています。ヨガは「自分の身体との対

話」等で今のままでいいです。 

現在は、市文化スポーツ振興公社や市公民館が主催する交流大会、地元公民館での大会など他大会等を含

めると、年間 12、3回の開催となり参加しております。ついては、この先も廃止などはせず現状維持を希

望致します。また、文化祭とか他のイベントに於いて、参画する機会があるとすれば問題は有りません。

ただ、ご承知の通り高齢者（平均 82.5歳）ばかりの集まりです。会員数も、減少傾向にあり新加入者を募

っておるところです。 

現在も、更生保護女性会の事業、県更女の事業、地域団体との連携、学校支援等で１年通し、いそがしく

活動しています。「まなびの日」「まっせ・はしもと」でも啓発活動を行っています。 

公民館の発表会に出ていませんが、楽しみにして来ている人もいるので、今しばらく続けていきたいと思

っています。 

公民館まつり、地域の老人会などに参加しています。 
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自由回答 

公民館まつりやボランティア体験フェアでの手話通訳をして参加しています。小学校や中学校への授業支

援などもできると思います。手話が言語として広く認識されるために、たくさんの人達と交流していきた

いです。 

公民館や市主催のイベント等には参加させて頂いています。定例会には生活を考える中で、専門的な知識

をお持ちの方々のお話が伺えたらと思う事もあります。小さなグループですがそんな希望を取り上げてい

ただけたらと思ったりします。また、他の団体の方々とのお茶話会や、散策、などもなぁ～ 

これまでの活動として、市内の公民館まつり、すこやか橋本まなびの日など参加させていただきました。

これからも参加希望いたします。 

サークル仲間が朗読に少し自信が付いたら学文路文化祭に出演の検討をしていこうと思います。 

昨年まで「すこやか橋本まなびの日」に参加し、子供達や興味のある方にお筆の体験学習のお手伝いをし

て参りましたが、会場設置やお筆の運搬、準備等が高齢化に伴い負担に感じる様になって来た。 

市内のイベントにこれまで参加していましたが、コロナ以後参加をひかえたり、機会が少なくなっていま

す。活動を知ってもらうためにも、参加者の負担があまりに大きくならない範囲で参加していきたいと思

います。 

市の公民館まつりの会場を隔年に産文でも行っていただけたら、観覧していただくお客様も顔ぶれが変わ

ったりするのでは？色んな所での催しに参加できるよう、もっとコミュニティバスを便利に活用してほし

い。 

市文化祭・公民館まつりに「囲碁大会」として、永年主催・協賛し、紀の川碁友会会員の他、一般参加者も

交え、囲碁振興・普及のために活動しています。令和７年度、公民館まつりの「囲碁大会」は取りやめとの

こと、残念です。 

将来的に市内のイベントに参画できたらよいと思います。 

すこやか橋本まなびの日には例年参加させていただき、子どもたちの活動表現の場になっております（今

年度は他行事と重複して参加出来ませんでした）今後ともよろしくお願いします。 

すこやか橋本まなびの日への参画の継続。その他市のイベントや研修会への参加。 

すこやか学びの日、その他こどもに関わるイベント 

既に橋本市こども食堂ネットワークとして、まなびの日に参画しています。 

短歌会は個人の作歌活動を基本に、皆で高め合って行くものですが、人数が少ないと切磋琢磨も難しく、

なかなか上達しません。文化祭の短歌大会などの機会に新しく入会してくれることを期待します。があま

り‥‥です。「まんげつ」を読んでくれている人もいるようですが、入会までは‥‥です。何か PRの方法

はないものでしょうか。 

橋本市公民館まつり 

橋本市公民館まつり、華の会まつり 

橋本市公民館まつり、文化祭 

橋本市公民館まつり及び橋本地区公民館祭りへの出展。 

橋本市公民館まつりに参加した事がある。他のイベント、他の団体との合同の展覧会には参加した事がな

い。又、その内容を理解できていない。 

橋本市公民館まつりに参加出展しています。 

橋本市公民館まつりには参加しております。 
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自由回答 

橋本市公民館まつりの参画。 

橋本市公民館まつりや盆踊大会に参加。 

橋本市民総合文化祭、和歌山県展、橋本展、橋本市公民館まつり 

橋本には約 10の吟道会派がある。「橋本市公民館まつり」で発表会が有るので今後連携して行く様努力し

たい。 

本サークルのアドバイザー永坂先生が高野山の写真を専門にしていることもあり、市の施設を利用して写

真展において、自由作品の他に必ず世界遺産高野山をテーマにした写真を発表することを通して、市の世

界遺産高野山を広くさまざまな視点から市民の皆さんに再認識してもらう機会となるよう努めている。 

まなびの日や、環境フェアへの参加、市の広報などへの掲載や、学校などへの啓発活動 

私達の和紙ちぎり絵サークルは、講師達も、会員も高齢になりましたが、出来上がった作品に喜びを感じ、

指先を使う事により、少しでも老化を防げたらとがんばっています。「公民館文化祭」や「市、公民館まつ

り」「シルバー作品展」に出品させてもらえる事も励みになっています。協働や連携はむずかしいと思い

ますが、写真や絵画との合同展覧会なら参加できるかも？ 

私共写真展、絵画展、書道展、共催、同月に開催し、一人でも多くの方に観て頂く様にしています。 

既に、「すこやか橋本まなびの日」や「ボランティア体験フェア」への協働、その他かつらぎ町のリレーマ

ラソン、県主催の「人権フェスタ」への出演協働を継続している。 

協働、参画、機会と都合が合えば是非参加したい 

公民館まつりには参加したいが公民館のサークルで無いので出演できない。社会教育団体でも出られる枠

があれば出たい。小学校での橋本音頭指導を行っているが、依頼のある学校と無い学校がある。橋本音頭

は統一した踊りを伝えたい。 

公民館まつりへの出演したいが出演枠が公民館毎に上限があり出られる機会が少ない。 

公民館まつりを通して適度な発表の場が持てるので嬉しい。 

参加できる普及イベントがあれば、参加したい。 

市内イベントへの参画 

市内イベント参画 

市内のイベント参加 

私たちは女性の生きづらさ等々学習し、啓発活動を通して市民の皆さんに伝える活動をしている。市との

協働としては｢まなびの日｣の参加と市内中学校でのデート DV 防止授業を実施している。今後困難女性支

援新法に基づき県や市と共に困難女性支援活動を協働していきたいと考えている。居場所づくりや同行支

援等。 

障がい者週間に祭典など 

太極拳は年齢を問わず楽しめる多世代交流型スポーツです。青少年・ジュニア世代における骨格・筋肉の

発達、柔軟性、持久力の強化など全面的な身体能力の向上を図り、武術の基本として、礼儀、情操教育の

効果を期待することができます。(学校の授業支援)また、力を使わずリラックスして身体にやさしい運動を

行うことで、転倒防止、心肺機能の増進の効果があり高齢者の介護予防となり市民の健康維持につなげる

ことができます。(市内のイベントへの参画) 

毎年、「すこやか橋本まなびの日」「まっせはしもと」会場にて DV防止啓発を実施している。 
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■市と協働や他団体との連携について 

自由回答 

・日本語教室やさしい日本語教室開催に向けての協働 

・姉妹都市連携充実に向けての協働。 

・学校への外国人訪問団体の受入れの協力、協働。 

・ホームステイ受入れ可能家庭の情報共有。 

いきいき健康課のげんきラリーや橋本社会福祉協議会のボランティア体験フェアに参加、協働を行ってい

る。 

現在も、更生保護女性会の事業、県更女の事業、地域団体との連携、学校支援等で１年通し、いそがしく

活動しています。「まなびの日」「まっせ・はしもと」でも啓発活動を行っています。【再掲】 

個人で楽しみたいと思ってられる方の多いサークルなので、他の団体との交流は勿論、同サークル内での

交流も参加されない方が増えてきました。なので他団体との連携は難しいサークルだと思います。ピアノ

も一台なので多人数での演奏は厳しいです。 

サークル活動も来年で８年目になります。生徒さん同士も仲良くすてきな方たちなので、他のサークルと

の交流会などまずは横のつながりがあれば、そこから新たなアイデアなどが出てくるのかなと思います。 

視覚障害者団体との交流。社会福祉協議会との連携。ボランティアサークル連絡協議会との連携。（ボラ

ンティア体験フェアの開催） 

市内のイベントの参画や他団体との合同の展覧会の開催等。 

市の生活環境課、教育委員会には支援をいただいており、感謝している。 

スポーツ少年団登録指導者が、中学校部活の地域展開の担い手として、教育委員や共コミとの協働を目指

す事を要望します。 

高野口文化フェスティバルへの補助 

橋本市よりの補助金の充実。運動施設利用の無償化（運動公園、このの広場）他団体（近辺の市町村）との

協同大会の斡旋。 

活動披露できるイベント等の案内を増やしてほしい 

橋本市の PRソングにダンスで参画したり、YouTubeや TikTokで各団体と共演したりして橋本市の盛り

上げの一端を担う。 

現在、市のボランティアサークル連絡協議会の体験フェアで活動内容のパネル展示やバザーで参加してい

る。ただ、スタッフの数等を考えても、これ以上、他の場での連携は難しい。 

公民館まつりや市民文化祭等で、他の団体とお話しする事はあるが、やはりコーディネートしてもらいた

い 

作品発表会の際に市との連携をとり、公に市民に宣伝 

市民との交流の場を多く開催し、会員数（ボランティア者）の増加と手話通訳の理解をお願いしたい。 

他団体との試合や合同練習※やりたいし、することは可能であるが組織的に別団体との交流を薦めていな

い。 

日本太鼓財団和歌山県支部が開催するジュニアコンクール和歌山県大会(和歌山県予選)を９月から 11月あ

たりの市のイベントで協働できたら盛り上がるのでは？ 

部活動地域移行の運営組織や支援組織としての協働 
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自由回答 

毎年他団体も一緒に載ったチラシを作っていただいていますが、予算もあるかと思いますが冊子にしてい

ただき写真等も載せてけるともっとアピール出来るのではないかと思います。 

 

■子どもとの交流や活動支援について 

自由回答 

学校講演（特に保育園、幼稚園、小学校）障害を持つ子供たちの集まる学校や福祉団体様との出逢いを頂

戴できますと嬉しいです。発達障害児の子育てに悪戦苦闘されておられる御家族様、「音たまご合唱隊」

へお子様をお連れ下さい♡ 

公民館まつりやボランティア体験フェアでの手話通訳をして参加しています。小学校や中学校への授業支

援などもできると思います。手話が言語として広く認識されるために、たくさんの人達と交流していきた

いです。【再掲】 

サマーボールでは、１団体 10分という枠内でダンス出演でしたが、子ども達が充分に練習してきた成果を

出すには少ない時間でした。もっと子ども達が輝けるように、披露できる場、イベントを増やしてほしい

です。橋本市の子ども達を中心とした子どもまつりなどを作ってほしいです！ 

少子化、小中クラブ活動（指導者）問題において、日頃、安価（無料）に練習できる場所（指導者含む）の

提供が大切ではないか？市等で検討していただきたい。それが、子供（小学生）から老人までのスポーツ

振興、生涯学習に役立つと思います。 

中学校の部活動に係る地域移行で結びつけば良かったと思います。また同じ競技等であっても目的が異な

る（例、楽しむ、技術向上まで）ことがあっても良かったと思います。いずれにしても指導者の技量や資

質は問われるでしょう。 

前が行われている事業ですが、小学生幼稚園の児童との昔し遊びなどは、元気をもらえます。 

幼稚園児などを歌やダンスで応援したいです。子供たちの歌も歌えます。 

学校クラブ活動としての支援 

自分たちが関わっている競技だけでなく、いろんなコミュニティに参加し関わることは子ども達の育成に

とってはもちろん、活動に関わる大人にとっても重要なことで、他団体との交流や意見交換がしいては自

分たちの活動の充実に繋がると考えています。ただ、今の現状は年間の大会運営のスケジュールをこなす

ので精一杯で余裕のある活動が出来ていません。もう少しゆとりのある活動を目指していければと考えて

います。 

小中学校での現地学習支援 

太極拳は年齢を問わず楽しめる多世代交流型スポーツです。青少年・ジュニア世代における骨格・筋肉の

発達、柔軟性、持久力の強化など全面的な身体能力の向上を図り、武術の基本として、礼儀、情操教育の

効果を期待することができます。(学校の授業支援)また、力を使わずリラックスして身体にやさしい運動を

行うことで、転倒防止、心肺機能の増進の効果があり高齢者の介護予防となり市民の健康維持につなげる

ことができます。(市内のイベントへの参画)【再掲】 

部活動外部指導者、スポーツ大会の運営、学校の授業支援 
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■生涯学習について 

自由回答 

市のイベントに参加する事に意義は有りますが、生涯学習課として毎年テーマを決めた主催行事を是非考

えて頂きたい。 

市の公民館同士の情報発信、情報交換を単なる平面的な情報発信、交換でなく、立体的な情報発信・交換

が出来る場所があれば、生涯学習はもっと盛り上がると思う。 

市福祉課の”ふれあいサロン”と生涯学習は共有できることも多いと思います。検討下さい。 

生涯学習、（紀見東憩いの場クラブ）地域福祉事業のネットワーク作り。 

生涯学習等、若い人が参加少なく、高齢化している。 

生涯学習のあり方の中でも、学び直しがますます重要になって来ます。少子高齢化や人生百年時代を迎え

たことにより、生涯現役という考え方があたりまえになりました。しかし日本は世界の水準からまだまだ

遅れています。学びの機会が増えることが地域の活性に役立ちます。 

 

■スポーツ振興と健康について 

自由回答 

現在地域の老人会が無い所が有ります。老人会主催の大会への参加は無理でしょうか。他の老人会に入る

べきか、グラウンドする人達から聞く事があります。グラウンドゴルフについては、別のグラウンドチー

ムに登録する様にしています。 

高齢になり週一回は健康の確認の場所になっています。楽しく日々暮らすため各自の気持ちを高め、頑張

り合う力になります。 

コンスタントに練習を続けるという地道なヨガですが、生涯の心身の健康の為にサークルに参加させて頂

いています。もうすでに先生は公民館の文化祭のステージで会場の皆さんと共に座ってできる簡単なヨガ

の紹介、学校での授業に関わったり実践されています。 

市の広報等で、高野口公民館で「スポーツ吹矢」のサークルが活動し、会員から近畿大会での受賞者、全

国大会に出場している事など、活発な活動及び、活躍していることを報せて欲しい。 

スポーツと健康の為の運動は別のものと考えますが、健康の為の運動は介護予防というイメージで、健康

の為、未病予防改善の為に必要な運動であることを若い人にも伝え習慣化することを発信したいです。（が

んの方でも運動ができ、効果的。） 

 

■その他 

自由回答 

・他の公民館活動の中で部屋使用料もいらず毎々菓子やお寿しも出る事も有る公民館があると聞きます。 

・私達はネットワークの技術学習が出来ません。どうかWi-Fiを使用可能にして下さいませ。 

★危機管理室や防災士の会など専門分野とのコラボで、施設利用団体を巻き込んで避難訓練や防災教室を

行う。避難所訓練などを行う事で防災意識の向上につながる。年１回以上行う。★生涯学習や各スポーツ

の紹介や体験する場をもうける。小・中学校や市のイベントで団体の代表が赴き体験をしてもらう。★社

会教育関係団体の交流会や発表会の場を設ける。★各団体の紹介をホームページなどでの紹介などでする。

★各施設主催、各利用団体持ち回りで、その施設利用団体が寄り交流をする場を設ける。 



22 

自由回答 

会員相互の親睦を中心とした団体で、団体としては取り組んでいません。ただ、教師を退職した方々なの

で、各個人で授業支援等をしている方はいると思う。 

会員の高齢化等で公民館への交通手段が無い、免許返納など、当サークルパソコン技術の修得のため、指

導者がいない、お金を出せばあるのかもしれないが…ボランティアの指導者が欲しい。 

本件について一度実状等を聞いてもらえる（相談）の機会を作っていただければありがたく。 

現在年一度の展覧会（準備日も含め４月間）を館使用料免除していただいております。会員一同感謝して

おります。このことが続きます様願っております。 

現状維持ができるように、ケガのないように、努力します。 

交通手段が皆さん困っています。バスの充実をお願いしたいです。 

公民館使用料を各種サークルから徴収しているが、その収入額は年額いくらになっている。及び市の施設、

その様な施設を利用しているのは高齢者が大半である。無償に戻す考えはないのか？ 

作品の出展等、協力できるところは協力させていただきたいと思います。 

三味線というと、高齢者のものというイメージがあるが、日本の伝統文化の継承という意味でも若い世代

（小中高生）にも親しんで取り組んでほしいと常々思っている。三味線をしている人、三味線を扱ってい

る店が減少しているという現実がある。 

少人数ですのでまだなにも考えていません。 

少ない人数の中で、できることで参加させていただいています。 

スポーツ教室、体験教室など 

清掃活動などのボランティア事業。 

中学校のグラウンドを月２回（日曜日の午前中）借りてグラウンドゴルフの練習を行っていますが、雨天

やグラウンド状態が悪くて使用できない日が多く、練習不足になって居ます。他の練習地を検討して居ま

すが費用の捻出に悩んでいます。 

まなびの日や、環境フェアへの参加、市の広報などへの掲載や、学校などへの啓発活動【再掲】 

みんな高齢化となり、ダンスも出来なくなっている。指導者も無く、発表会が苦痛。 

私達の活動のなかで LGBTQセクシャルマイノリティに関して「性の多様性」を知ってもらうための講演

活動、イベントのブース出展の取組みをしています。講演に関しては、橋本市でも何度もしていますので、

以来、希望している団体があれば相談していただけたらと考えています。イベント出展に関しては、出展

募集に関する連絡をもらえると嬉しいです。 

児童の体幹や柔軟性を向上させるために、ヨガを授業に取り入れたり、何もないのにマスクをしている人

がまだいるので、呼吸の大切さを知って身体の正しい知識を知ってもらいたい。 
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問 13 その他、生涯学習やスポーツ振興に関するご意見がありましたら、ご自由にお書きください。 

 

■公民館等の施設の利用について 

回答内容 

会員数が減少していく中で、経過措置後の使用料の値上げはないよう希望します。 

神野々緑地芝生広場（グラウンドゴルフ場）のチケットについて、例えば、５枚又は 10枚を一冊にして１

枚添付するとか？…如何なものでしょうか？…利用する人達にも変化があると思いますがどうでしょう

か？ 

公民館活動についての意義が伝わっていない。本来、公民館を使用するには無料であるべき。やりたい気

持ちが、そがれてしまう高い使用料はやめてほしい。 

公民館の使用料を無料にしてほしい。 

高齢者の健康維持の為、生涯学習やスポーツ振興の為、家でいるより公民館へ出て話をして認知予防し、

楽しく老後を過ごすのに使用料徴収するのはもってのほか。他の所とおなじように。 

今年で写真展を 50回を迎えましたが、全て会場は文化会館を使用させて頂いていますが、会場確保が困難

な状況にあり、年度当初に一同が申し込み年間割分をしていただきたく願います。 

写真展を市の施設（教育文化会館）で実施するにあたり、施設使用料の減免とういう形で援助、協力して

いただいていることに大いに感謝しております。 

常駐職員なしの公民館が他市町村ではあるそうです。地域に公民館が増え、近くで生涯学習できることを

希望します。 

情報発信や情報提供への公的サポート。教室や施設使用の条件や補助金を受ける条件の緩和。 

市老連、橋本 GG 協会が行う神野々ゴルフ大会は参加者が無料である。他の老人会は現在使用料 100％の

為、今後、割引等を考えて欲しい。 

入門程度の内容で無料 or少額で受講できる芸術・スポーツ等を３～４回程度の内容で開催（水泳・テニス・

絵画・編み物等）→既に公民館等で有料・無料のサークル活動をしていますが、入部するきっかけ作りに

なればと思います。 

昼間に練習しているので電灯は使っていません。しかし、電灯料はとられています。不合理です。負担が

大きいので改善してほしい。 

私達（60歳以上）は公民館で卓球・伏原体育館でテニスをしております。その伏原体育館において、当然

使用料を払っていますが、ある卓球の団体は週３回借りているのですが、１回 300円しか払っていません。

以前は０円でした。使用回数と言い、使用料と言い、不公平差が激しすぎると思います。どういう基準で

こんな風になっているのか知りたいです。回答よろしくお願いします。 

公民館を月例会議で利用したいが、数年前から有料となったので、無料にしていただきたい。 

公民館活動の負担への補助 

向副グラウンドをもう少し拡張すれば、県大会等でも使用でき、小学校のグラウンドを使用しなくても対

応可能となります。 

他の小学校はできるのに、柱本小学校も施設利用手続きをメールでできる様にしてほしい。校長は来たら

手続きは地域の顔が見える。学校職員がメールを見落とすことがある（理解不能、怠慢、仕事でしょ）。若

いメンバーに次を託すにも住まいが遠い、時間もないと思います。手続きに地域差がある事はどうかと思

う？ 
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回答内容 

中央公民館の夜間の貸出し日を増やしてほしい 

令和８年から公民館使用料減免緩和が切れる予定だが、引き続き現状緩和方法を継続してもらいたい。 

 

■高齢化の影響や若い世代の参加について 

回答内容 

お若い方の入会を期待しているが、退職後も就労せざるをえない現状なので年々入会者も減少の傾向にあ

る。 

会員の高齢化、若い人が入ってこないので指導者が育たない。同じ運動ばかりで少々マンネリ化している

様に思うが、新しいやり方もわからず悩んでいます。サークルの代表になってもらえない（夜の会議に出

席しにくい為） 

各地区で、学習やスポーツに取り組んでおられる方は多いと思いますが、最近文化祭や作品展に出品され

る方が少なくなったように思います。それは今までの方は高齢に、又新しく若い方の参加が少なくなって

いるからだと思います。この 60代～70代の方を取り込む方法はないものでしょうか？ 

高齢化、個人の意識や価値観の多様化などにより地域の活動が低下しているように思われます。すすんで

参加したくなるイベントがあるとうれしいですが、自分では思いつきません。 

高齢化になり、新規会員がないため会員が減る一方です。レッスンの様子などコメントや撮影などしたも

のを、毎年この時期の広報誌や各教室の募集のところに添付してもらうや、載せるなどしてもらい、受講

生募集の PRに役立てる等、して頂けると幸いです。 

高齢化の為、習う人のレベルの差があり、先生も苦心している様です。 

高齢者のスポーツとして「吹矢」は最適と思われるので、橋本市内で、そのようなグループがサークル活

動している事など広報して、広めたいと考えています。 

特に高齢者仲間どうしの運動、交流を通して互いの親睦を計ると云う活動の効果は充分満たしているもの、

メンバーの高齢化（平均 84才）が重くのしかかり、除草等々、施設の維持、管理ですら自助努力の限界に

来ており、改善していく事は妙案が浮かばない現状が、はがゆい。 

どの団体もそうだと思うが、高齢化していると思う。指導してもらえる方も同じで、若い力が欲しい 

年数を重ねると、体力的にも個人的にも差が出てくることもあり、年代が少し広いと（60代～90代）どの

年代に行動するポイントをしぼって活動するか難しいです。又、怪我人を出さない様に気を配る事も多く

なってきました。 

年々高齢化するばかりで、60代以下の年代の人がいません。50代、60代の人の関心事など、興味のある

ものは何なのか。把握していただいてのご検討が必要かと思われます。 

橋本市も高齢化が進んでいます。一番に歩ける健康を保つ事が大事かと思います。朝夕ウォーキングして

いる人を多数みかけますが、歩きたいと思っている人も一緒に歩く人がいない場合もあると思います。地

域ぐるみであるける環境や機会があればいいと思います。 

本会は高齢者が多く活動に制約があります。現在は年に一度の日帰り研修（本年度は稲むらの火の館見学）

を中心に活動しています。新規会員を募ることにより、活動を活性化することが課題と考えています。 

メンバーが減少して、新しく参加する人がいない。活動 PR して、新メンバーをふやしたい、そういう企

画に支援をしてほしい。 

メンバーが高齢化しています。もっと若い人に広く利用してもらいたいです。 
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回答内容 

若い指導者の育成、指導者の高齢化、いろいろな企画をありがとうございます。 

会員確保の選出をお願いします。 

会員数減少の中、橋本マラソンスタッフなどの要請があると指導者が参加することとなり活動が出来なく

なる 

 

■体育館等の設備充実について 

回答内容 

★公民館など土足禁止の場所でスリッパを使う施設では、土足禁止を撤廃。有事の際、スリッパは危険で

ある。また普段のバリアフリーの観点からも土足可能にするべき。★各公民館の運営委員のルールの見直

し。良くない話をよく聞くので。★各施設の職員研修。高野口地区公民館は、地区公民館で唯一の手話サ

ークルがある公民館です。特に中央公民館と高野口地区公民館の全職員は手話講習を受講する。★各施設

主催、施設での行事に情報保障の徹底。 

応其小学校体育館、夜借りていますが、体育館が滑りやすくケガの元になっております。出来れば、少し

使用料等が高くなっても良いので改善してもらえればうれしいです。 

旧西部中学校の照明器具の不良。約３割の故障。 

高齢者が夏場でも稽古が出来る様に体育館へ冷房を入れてほしい。 

バリアフリーの充実化。中央公民館、教育文化会館の２F 大ホールにスロープが欲しいです。舞台に上が

るのに、車イスを持ち上げなければならず、お稽古時は対応できますが、本番では演出に大きな制限がう

まれてしまい、大変不自由を感じています。 

和歌山県の他地域に比べるとスポーツ施設が少ないと思う。 

夏が年々暑くなっている中、当協会での主な活動は夜になりますが、競技の特性上体育館での活動に対し

て危険を感じることがあります。昼間に活動する中学校の部活動に関しては活動できない日もあると聞い

ています。剣道という競技が夏場に出来なくなってしまうことを危惧しています。早期の体育館への空調

設備の設置の検討をお願いしたいと思います。 

学文路体育館にカーテンをつけてほしい 

橋本市の少年野球活動において、橋本市、教育委員会様には大変ご支援を賜り本当に感謝しております。

今後もなお一層よろしくお願いいたします。出来れば向副緑地広場に公衆トイレの設置をしていただきた

いです。スポーツ振興の観点からも施設の充実は重要なことと考えます。 

公園などで誰でも手軽に運動が出来る野外運動器具設置を推進頂きたい 

公立小中学校の体育館の空調設備が必須だと考えます。 

参加者が少なくなり、体育館使用料金を集めるのに苦戦します。使用料をしっかり払っているので、体育

館の電気くらいは、ちゃんと付けて欲しいです。今後もしもの避難場所としても活用する場なので、電球

切れを何とかして欲しいです。 

 



26 

■イベントの開催や参加について 

回答内容 

公民館まつりや、各イベントの後、必ずパソコン教室が１回とりやめをすることに成っています。（月に

第２第４の（火）曜日と成っている）他の日に変更は出来づらいので困っております。何とかして欲しい

と、皆願っています。教室は開いていると思うのですが… 

100 才体操を継続・普及して行く上においても、３ヶ月に一度、新しいイベントを追加したいと思い、イ

ベントに係る、補助金の充実をお願いしたいと思います。 

音楽系のクラブに参加しているが（日替わりフォーク）もっと表現の場がほしい。練習の励みになるので、

多くのイベントに参加したい。協力お願いします。 

高野口公民館報に１ヶ月おきに発表させて頂いておりますが、出来れば全員が発表出来ると良いな～と思

います。今は半分ずつです。（紙面が少ないので）。公報については出句が遅くなり、いつも申し訳なく思

っています。 

年に一度の橋本市卓球大会のような大会をもう少し増やしてほしい。 

橋本市における生涯学習・スポーツ振興には、感心・感謝しております。「囲碁」という性質上、礼儀正し

く、静かに、長時間、二人で対局するものであるから発表等難しく…「囲碁大会」「囲碁教室」等も考えて

ゆきます。宜しく御協力願います。 

今の所自分たちでレッスンして年一回の公民館祭りに参加するだけなので、発表の場があればいいなと思

う。探し方がわからないので 

子供たちが、保護者の負担なく運動や文化的なイベントに参加できる機会をふやしてほしい。 

日、祝祭日のイベントのボランティアへの負担の声がありますが出来る限りお手伝いできたらと思ってい

ます。 

本年２月８日アザレアホールで行われた県立橋本高校生による発表会に出席させていただきましたが、各

グループとも真剣に橋本市を見つめる姿勢を垣間見る事が出来ました。今後も同類の機会を持っていただ

きたく願います。 

 

■地域の連携と交流について 

回答内容 

2019年４月１日施行の橋本市「はぐくむ条例」の前文には「市民と市がそれぞれの役割を自覚し（略）一

人一人が彩り豊かに平和な生活を送れるような自治のまちを創ります」とあります。そこには協働の定義

や市民と市の役割も明記されています。その事を再確認した上で「生涯学習推進計画」の策定については、

市（行政）の都合や思惑でなく、市民と市が協働で推進することができるような取組みをしていただきた

いと思います。他所のまちにはない楽しく住みやすい町（橋本）にするために。 

元気な若い方や、元気なお年寄りだけでなく、様々な障害がある人も、生涯学習や、スポーツを通じて、

地域で活動できる様な体制を作ってもらえたらと思います。この活動を通じて孤立を防ぐことが出来ると

思います。私達の会だけの努力だけではカバーできないこともあります。 

それぞれの立場での考えや意見を交換出来る場があればいいなと思います。 

ダメ元で書きます。公民館に出向けない人たちの為に地区の集会所等で無料のヨガ教室があると地域の交

流が深まり、ヨガがもっと身近なものになり、心身の健康へと意識が高まるように思います。 
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回答内容 

ニュースポーツ創設。ジュニア可エンジョイホッケー（日本ホッケー協会ホームページ参照）。エンジョ

イホッケーを通じ、‟心、技、体”を学び、地域コミュニティを確立したい。 

橋本市として係りある団体との協働・連携をどのように考えておられるのか。お互いの情報交換・話合い

の場・時間があってもいいのではと思う。 

橋本では恋野公民館と隅田公民館で活動し、他は市外で４ヶ所で高齢者中心に活動しています。紀の川市

の障害者の皆さんと、半年に１回、体操しています。 

本会は、童謡他の歌を歌うことを通じて、地域の住民の連帯協調と親睦を図ると共に、会員相互の研鑽に

努めることを目的としています。音楽の講師をボランティアで年に一度派遣して頂ければ有難いです。 

他の推進計画でも「NPO」との協働、連携が謳われているが、行政からの NPO への働き掛けが、殆ど無

い。法人格を有する NPOのネットワーク化、情報共有、提供を要望する。 

 

■交通手段の改善について 

回答内容 

公民館の移転により、学習の場が遠くなり、活動を継続したいのに足が無く、あきらめざるを得ない人が

地域に沢山おり、会員の数も徐々に減少しつつある。生涯学習を続ける上でも、地域の近くで足、場所を

確保する手段はないものでしょうか。 

高齢者になると、何の行事に参加するにしても車に乗れなくなると地域的に不便なので、交通手段にとて

も困る。 

高齢になると体力低下や免許返納などで移動手段が難しくなるので、それに対しての援助が欲しい。 

たくさんの方々が一緒に生涯学習、スポーツに参加を望んでおられます。アクセス面がうまくいっていま

せん。高齢の方が無理せず、使いやすいものを考えてほしいです。オンデマンドタクシーもバスもわけわ

からない人がいっぱいです。体、知識をゆたかにするためにも、まずわかりやすいアクセスです。 

図書館講座を楽しく受講させて頂いていましたが、免許返納後、バスが日曜に運行されておらず、やむな

く講座、退会しました。（図書館講座（文学）日曜日）コミュニティバス月～土の運行日に合わせて頂ける

と嬉しいです。 

 

■その他 

回答内容 

生涯活動やスポーツ振興を出来るだけ高齢者の方々も長く、気軽に続けていけますように、橋本市の担当

のスタッフさん（職員さん）が各、公民館や自主運営での取組みについても、相談窓口としてあればと思

います。何か問題がおこれば、解決に向けて、援助してもらえる場があると有難いです。 

いつもありがとうございます。今年もよろしくお願いします。 

おもちゃ病院の無い近隣市町村への情報提供（出張修理等） 

環境に関して市のトップが消極的である。もっと関心をもってほしい。 

高齢者を大切にしてほしい。 

今後とも当会への支援をよろしくお願いいたします。 

サークル活動に参加すると役員などの仕事をさせられるということで面倒だと言う人がいる。どう言えば

良いのか難しいですが活動したい時に自由に立ち寄れるそんなふうにはならないですか。無理ですかね 
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回答内容 

市のサイズ感にあった無理のない範囲で振興につながれば良いと思います。 

社会教育主事資格のある職員を生涯学習課に専門家として常駐させてはどうか？（公民館も含めて）。 

社会教育法の理念、主旨をいかした行政施策を期待します。 

週に１回、顔を合わせ、話をしたり脳トレや身体を動かしているだけで全員満足なので、このまま何才迄

出来るのか分かりませんが、楽しんでやっています。 

スポーツ賞表彰の対象が本市在住者又は本市出身者となっておりますが、他市在住者でも永年橋本市のス

ポーツ振興に寄与されている者もあります。実績について十分な検討をされて対象に加えることはできな

いでしょうか。 

スポーツ基本法第２条基本理念では、国民がスポーツする権利が謳われている。小学生から大人まで、障

害者福祉にも広くその権利を示さねばならないと考える。一方中学校の地域展開において、推進を要望し

ます。 

大変お世話になっております。ありがとうございます。子どもたちに生きがいについてよりよい刺激を与

えられる機会があればと思います。 

地域クラブ（特に中学生対象）の今後の方針を早急に明示して欲しい。 

年齢を増やしても若い人にめいわくをかけない。自立した生活と歌やダンスで学び、健康で明るい気持ち

をもち続けたいです。 

日頃は、ご支援を賜り誠にありがとうございます。橋本市の小さなお子様からご高齢の方まで全ての方が、

趣味やスポーツを気軽に楽しめる、いきいきと活動できる元気な町作りができます様にこれからもご支援

を下さいます様にお願い致します。 

補助金を充実していただければありがたいです。 

窓口のスポーツ振興公社のグラウンドゴルフへの理解度が不足している様に思える。いろいろな機会に交

流会などで情報交換が出来る機会を作ったら…。 

橋本市は他の市町村と比べ、補助金があまりにも低すぎる。活動の幅が減少している。 

子供達の基礎運動能力が落ちているように思う。 

推進計画のみならず実施計画の策定を希望 

素晴らしい環境が多い橋本市でのサッカーを盛り上げたいです。協力できることありましたらぜひお願い

致します。 

太極拳は一生を通じて楽しむことができる生涯スポーツです。マイペースで行え、少しずつ上達の達成感

が得られ、自身の健康を維持できます。競技スポーツとしても、全日本選手権大会・アジア選手権・世界

選手権大会などが行われています。予防医療として市民の健康長寿への貢献、またジュニア世代からの国

際的な競技選手の育成につながるよう活動を行っていきたいと考えています。 

大谷さんから各学校に贈呈されたグローブの使用を緩和していただきたい。学校学習以外の少年野球では

使用できず、大谷さんの野球少年を増やして欲しいとの意思につながっていないと思います。 

日本スポーツ協会が目指すスポ少と総合型地域スポーツクラブの一本化を率先して行い、その事によって、

地域展開の担い手へのリーダーシップを期待します。 
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